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提升民主法治 踐行當家作主
政治文明繪藍圖 民眾期待獻己力

新時新時代代．．我我的美好生活的美好生活

之民主篇

普通市民將不再擔心家門口突然建起化工廠，小企

業主不用再為辦事請官員喝酒吃飯，法律工作者將有

更好的執業環境，政協委員可以更暢所欲言地展開監

督……十九大報告規劃了未來中國政治文明的宏大藍

圖，激發了中國民眾對民主法治的新期待。接受訪問

的民眾表示，民主和法治並不是抽象的概念，而是衡

量人民當家作主的重要標尺，影響着每個中國人美好

生活的方方面面，大家應一起努力，為實現民主法治

貢獻自己的力量。 ■香港文匯報記者 王玨 北京報道
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鄒兆麟

多名港人表示，內地進一步推
進民主政治建設，構建決策科
學、執行堅決、監督有力的權力
運行機制以及親清新型政商關
係，有助港商在平等規範的市場
秩序下參與競爭與合作，從而凸
顯出港人的專業能力和競爭力。

利用商會護政商關係
史密夫斐爾律師事務所合夥
人、北京代表處首席代表鄒兆麟
坦言，內地此前存在「飯桌文
化」，他非常不習慣。在香港，
公司商務宴請和禮尚往來有嚴格
規定，「請吃飯」對商人和政府
官員都有一定的風險。他認為，
十九大報告提出構建親清新型政
商關係，對習慣按規則辦事、習
慣市場化競爭的港人是大好事。
他建議內地可效仿香港，加大發
揮商會的作用，利用商會在政企
間進行溝通，高效率地維護政商
關係。

在內地工作超過20年的江泰保
險經紀國際合作部法律總監鄭祥
福常年為「走出去」的內地企業
提供保險經紀服務，他切實感受
到內地的政商關係走向規範化，
「以前辦個事就要跑職能管理部
門多次，同一件事情不同的接待
官員有不同的意見。」他說，香
港政府部門權責清晰，審批申請
結果可預見性強，審批過程可以

完全通過書信文件溝通完成，運
作相對簡單高效。這一點可供內
地借鑒。

ICAC打貪做法可借鑒
香港專業人士（北京）協會副

理事長、北京僑樂房地產管理服
務有限公司總經理衛樹景則建
議，就構建監督有力的權力運行
機制這點，可參考借鑒香港ICAC

的某些成功經驗。首先，ICAC是
脫離於香港所有政府機關的獨立
反貪機構；其次，它依托立法形
成了完備的監督制約體系，此外
它強調反腐教育工作，發揮民眾
的作用，真正形成對腐敗「零忍
耐」的社會氛圍。這種堅持以執
法、預防及教育「三管齊下」方
式打擊貪腐、維護公正的做法，
值得借鑒。

中國人民大學法學院教授胡錦光對
香港文匯報指出，面對中國特色社會

主義進入新時代，社會主要矛盾的轉化，是沿襲原有的管理
思維還是隨着社會的變化和進步而採用新的治理思維，十九
大報告給出了明確的答案，即全面推進依法治國，把法治作
為治國理政的基本方式，用制度體系保證人民當家作主，這
不僅是全面深化改革的現實要求，更是社會矛盾轉化的迫切
要求。

由中央小組統一領導
胡錦光說，十九大報告中關於「民主法治」部分亮點紛

呈。其中報告提出，成立中央全面依法治國領導小組，加強
對法治中國建設的統一領導。他認為，當前，中國正處在開
啟中國特色社會主義新時代的重要時刻，成立中央全面依法
治國領導小組，加強對法治中國建設的統一領導，是堅持法
治強國的一大重要舉措。

審查機制保憲法權威
此外，十九大報告中指出，加強憲法實施和監督，推進合憲

性審查工作。胡錦光指出，十八屆四中全會的《決定》中已提
出，依法治國的核心就是要依憲治國。那麼，怎麼才能嚴格依
照憲法的原則、理念、精神去實施憲法呢？這就需要憲法監督
來保障，也就是要建立合憲性審查機制。這個制度是保證憲法
權威，維護憲法尊嚴不可缺少的一個制度。因此，十九大報告
首提「推進合憲性審查工作」既是報告的一大亮點，也是對推
進憲法實施和監督工作的具體落實和推進，同時也會是中央全
面依法治國領導小組的重要工作內容。
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司法公正 力解難題
十九大報告提出成立中央全面依法治國領導小組，
強調努力讓人民群眾在每一宗司法案件中感受到公平
正義，作為一名一線刑辯律師，我深受鼓舞，認為這
給律師行業既帶來可貴機遇，也提出重大挑戰。全面
推進依法治國，法院能進一步着力解決群眾和律師最
關心的立案難、執行難等問題，律師開展工作的難度
將大大降低，這就是機遇；挑戰在於，對律師的專業
法律技能和服務質量提出了更高要求，每一個律師必
須不斷學習，增強專業法律素養和法律服務能力，才
能跟上法治社會的要求，不被社會所淘汰。

——北京尚公律師事務所律師謝通祥
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十九大報告「民主法治」部分亮點
■成立中央全面依法治國領導小組。

■構建決策科學、執行堅決、監督有力的權力運行機制。

■加強憲法實施和監督，推進合憲性審查工作。

■發揮社會主義協商民主重要作用。

■轉變政府職能、深化簡政放權，增強政府公信力和執行力。

■深化司法體制綜合配套改革，全面落實司法責任制。

■賦予省級及以下政府更多自主權。

■在省市縣對職能相近的黨政機關探索合併設立或合署辦公。

■深化事業單位改革，強化公益屬性。

■構建親清新型政商關係。

謝通祥

徐家山劉女士

馬雪平

張連起

鄭祥福 衛樹景

加速審批 簡易辦證
上個月去辦房產過戶手續，程序之複雜超出我想
像。在花了近一個月時間做完房本核驗、購房資格審
核、網簽後，終於可以過戶了。那天上午一大早出
門，先去稅務大廳，交完稅，又馬不停蹄趕去兩公里
以外的建委服務大廳，又是排隊領號、排隊辦過戶、
排隊等發票、排隊領房本。事情全辦完，已經是下午
四點半。看到新聞說，有的地區推進行政審批改革，
提出「最多跑一次」的創新舉措，希望能在全國鋪
開，真正像十九大報告中提到的那樣，建設人民滿意
的服務型政府。

——北京昌平區回龍觀社區居民劉女士

少點飯局 多做經營
家裡的小型紡織廠以前由長輩主理，印象中他們需

要為了各種事情和政府打交道，經常為了辦成事請客
喝酒。前年開始，我接手了工廠，感覺辦事並不需要
請客喝酒了，那些幹部請了也不來。希望這樣的局面
以後能夠繼續保持下去，像十九大報告中說的那樣，
政企建立既「親」又「清」的良好關係，當我們遇到
融資難、銷路不通這些實際困難時能多提供幫助，這
樣，我就可以把更多精力放在工廠經營上，給家鄉經
濟發展貢獻小小的力量。

——浙江省紹興市柯橋鎮小企業主徐家山

政協建言 提高能力
作為一名立身無黨派、植根新階層的全國政協委

員，今後我將聚焦黨和國家中心工作，着力對黨和
國家重大方針政策和重要決策部署的貫徹落實情況
開展監督：首先是強化問題導向，針對國家經濟社
會發展的重大短板提出關鍵對策，使監督不流於現
象表面；其次是提高政協委員的代表性和議政建言
能力，不能讓「星味」沖淡了「監督味」；最後，
要堅持為老百姓說話、說老百姓的話，建諍言、謀
良策、出實招。

——全國政協委員張連起

法治建設 人人有責
我在辦理房產登記過程中，曾被要求強制性公

證。作為學法律的我，認為政府規章違反了上位法
的規定，就向12345市長熱線提出對政府規章合法
性審查的請求。不久，我接到了市法制辦的電話，
說我提的合理要求被採納了，相關規章即將被廢
止。通過這事，我更感到十九大報告中提出要推進
科學立法、民主立法、依法立法的重要性。希望十
九大之後，有更多促進社會進步的法律法規出台，
也希望能讓更多的民眾參與到法治建設過程中，貢
獻自己的力量。

——浙江某創業投資機構負責人黃剛

政府規劃 有商有量
一直有傳聞，我們家附近要建一個PX（二甲

苯）工廠。聽說好多地方都因為當地老百姓反對沒
建起來。但網上也說，許多化工項目離居民區都不
遠，這些項目到底有沒有危害、危害有多大，我們
一直不清楚。十九大報告裡提到，「有事好商量，
眾人的事情由眾人商量」，我覺得非常有必要。建
設大型化工項目，在我們這個地方是大事，政府都
應該把規劃早點告訴我們，並且召開聽證會。道理
說通了，利弊了解了，老百姓也不會一味反對。

——上海金山區居民馬雪平

■山東濟南小學生到當地憲法主題公園學憲法。 資料圖片


